

Precios de suscripción:

En Toledo.....	Mes.....	0,40
	Trimestre.....	1,20
Fuera de id...	Trimestre.....	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntimos.

Pagos anticipados.

# ZETA

Semanario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Precios de anuncios:

1.ª plana, línea.....	0,25
2.ª id. id. ....	0,15
3.ª id. id. ....	0,10
4.ª id. id. ....	precios convencionales.

Número atrasado 25 céntimos.

Pagos anticipados.

Redacción: Avo-María, 16.

SE PUBLICA LOS VIERNES

Administración: Tendillas, 17.

Hacia la disipación.

## El mal y el remedio.

Terminamos hoy con lo que pudiéramos llamar capítulo de cargos, reproduciendo el siguiente artículo publicado por *España Nueva*, en el número correspondiente al 18 del pasado Julio. El estilo vibrante, la fina ironía que en él resplandece, y el conocimiento demostrado en la materia que trata, parece revelarnos el espíritu sutilmente artístico, del batallador diputado radical.

Dice así:

«Vergüenzas nacionales.

### Incuria y abandono.

Esa bella Toledo, inagotable manantial del Arte, por culpa de unos y de otros, interesados al parecer en destruirla, en acabar con una cantera de turismo que en otras manos produciría tesoros, parece cada día más perseguida por el infortunio.

Un día tratan de quitarle los ricos «Grecos» de la iglesia de San José, y se los llevan; otro arramblan con las coronas de Cluny; luego vuelan alhajas, después tesoros, el barrio hebreo, lápidas y broncees, ruinas venerables y vestigios del pasado. Y lo que posee Toledo parece que, por desidia ó ignorancia, trata de ocultarse. Incultura tal merece la reprobación de cuantos espíritus cultos visiten la inmortal urbe. ¡Descuido, ignorancia, miseria, ruindad, hoy; contrastando con grandeza, generosidad, aristocracia, arte, sublimidad, ayer! Nada digamos de tantas joyas como en la catedral se ocultan ó se explotan en abusiva forma.

Merece plácemes un digno y culto señor canónigo que fundó el Museo de la Catedral, donde se exhiben en decorosa forma admirables telas y exquisitas labores de platería. Pero esto es una excepción. Porque conventos, iglesias, palacios, casas particulares, rincones, capillitas, parecen decididos á cerrarse á piedra y á lodo para el visitante.

Citaríamos muchos casos; pero el más típico es el del Ayuntamiento toledano. El digno señor alcalde que lo regenta, secundado por el ilustrado señor secretario, y especialmente por el cultísimo y simpático archivero municipal, están dispuestos á que los tesoros que encierra el Ayuntamiento no se pierdan por abandono ó permanezcan incógnitos en hoscas huroneras. A este fin, catalogan y rebuscan, ponen á la luz joyas ayer ocultas en desvanes. Pero esto no basta. Es preciso que aquella ilustre Casa Municipal, madre y cuna de libertades españolas, rica en añoranzas, señorial y grave, prócer del pueblo entre los pueblos todos de España, se ofrezca ante el visitante con el decoro y con el empaque que su historia merece.

Bruselas, Amberes, Nuremberg, [otras ciudades del Norte hicieron de sus Ayuntamientos sagrado depósito de la vida ciudadana en otros tiempos. Toledo no ha hecho eso, y debe hacerlo. En desvanes y camaranchones, covachuelas y armarios, aparecen cada día interesantes objetos; pergaminos y libros intactos de los primitivos reyes castellanos, Ordenanzas municipales, aparatos de tortura, banderas gloriosas y artísticas, tapices y damascos, muebles y pinturas, planos y estudios tan interesantes como el proyecto de navegación del Tajo de Toledo á Lisboa, hecho con detalle y primor en la época de Felipe IV; colecciones interesantísimas de sellitos, y marcas de las viejas, gloriosas espadas toledanas..., etc., etc. Y todo eso hoy polvoriento, hoy abandonado, expuesto al despojo quizás, ¿no merece ser recogido, mimado, cuidado?

¿El ultraje á otras edades ha de llegar al escarnio? Seguramente que Jorge Manrique,

al esculpir en la escalera consistorial aquellos severos versos:

«Nobles, discretos varones que gobernais á Toledo, En aquestos escalones desechad las aficiones,

si ahora levantara la cabeza, la bajaría humillado.

Ese Ayuntamiento debe reconstituirse, y pronto, como los de Flandes. En su escalera deben lucir con más relieve las sentencias de Manrique; resplandecer, restaurados, los bellos retratos de Carlos II y de su esposa, por Pantoja pintados, y el plano de Toledo, hoy polvoriento, y que por ser del Greco y ser muy curioso bien merece un misericordioso limpión. El salón de sesiones, donde lucen azulejos primorosos, magníficos, todo la historia de nuestras guerras de Flandes en los siglos XVI y XVII; azulejos bellísimos de gran interés para la historia militar, la indumentaria y la cerámica, ese salón debe vestirse en forma decorosa, digna de Toledo, de su carácter y de su historia. Hoy, aquellos bancos de vulgar terciopelo rojo ocultan los primorosos azulejos. ¿Y no se sentarían en ellos «más derechos» los señores concejales si al sentarse no fueran cómplices de tan cómoda profesión? Aquel techo que desentona de lo demás, y el horrendo retrato del rey, son, en verdad, más dignos de una horchatería que de aquella señorial casa. Sin olvidar el papel de las paredes, digno de una prendería. El salón indigna más. Allí, allí, junto á aquellos primorosos bancos de terciopelo, severos y elegantes, cercano á la capilla, debe instalarse el Museo Municipal en elegante vitrina: las banderas, documentos, libros, recuerdos, pinturas, todo, todo. El Ayuntamiento de Toledo, si merece ser tal, incurre también en grave responsabilidad si no se encarga, en parte, de la dirección artística de la ciudad. Entre alanos y vándalos están poniendo á la ciudad en cueros vivos ó vestida de indignos adefesios. El arte suntuario, tan necesario al espíritu como el alimento al cuerpo, es en otras viejas ciudades del extranjero objeto de cariños. Nuremberg, Brujas, Amberes tienen prohibido á sus vecinos embadurnar ó retocar sus casas con chillones colores que disuena del conjunto, de la venerable secular armonía en que fueron los siglos artistas supremos. Es más: prohibieron que toda casa nueva se adornase con estilos arquitectónicos distintos á los ungidos por la historia. ¿No piensa el Ayuntamiento de Toledo que la ciudad es una mina de turismo? ¿Sus ojos no se indignan al contemplar tanta profanación y barbarie tanta, por culpa de ignorantes, de «pieles rojas» sin cultura?

Del digno alcalde de Toledo esperamos remedio para interesantes cosas, y sobre el caso llamamos la atención del señor ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.»

En el próximo número continuaremos la exposición de aquellas medidas de carácter urgente que consideramos remedios eficaces y honrosos, para que Toledo ocupe el lugar que le corresponde, y conserve su prestigio íntegro, tal y como nos le entregaron nuestros mayores, y la población de hoy salga de la miseria y ruindad á que la tienen condenada la apatía, la ignorancia y la avaricia de unos cuantos.

Después haremos un resumen comparativo para demostrar claramente que nuestra campaña es justa y altamente patriótica, una vez que, resuelta favorablemente, beneficiaría á todos por igual, ya fueran rojos ó blancos, amarillos ó negros, verdes ó azules, biliosos ó linfáticos, ó simplemente del montón de los indeterminados.

Hotel Granullaque, Barrio Ray, 4.--Toledo.

## En la Casa del Pueblo.

### La reunión del jueves.

Citados por la Junta administrativa de la Casa del Pueblo, asistimos el jueves último á una reunión, con objeto de pedir ayuda á distintas entidades representativas de las fuerzas vivas de la capital en la campaña que este centro viene sosteniendo contra el Municipio.

En ella, se nos hizo saber que, no habiendo autorizado el gobernador la manifestación acordada en las conclusiones que fueron objeto de aprobación en el último mitin, se proyectaba realizar un ultimatum en la campaña emprendida, y éste había de consistir en la celebración de otro mitin, único medio á que accediera la primera autoridad gubernativa y suscribir una protesta por cuantos toledanos no estén conformes con la gestión administrativa del Municipio.

Como se nos reiterara la advertencia de que el asunto era exclusivamente popular y no político, no tuvimos inconveniente en ofrecernos á prestar el concurso que de nosotros se solicitaba.

Los oradores que tomarán parte en el mitin serán los que la Casa del Pueblo y otra cualquier entidad de las adheridas nombren, dando comienzo á las nueve de la mañana en el cinematógrafo del Miradero.

## RETAZOS

### Por el idioma.

Los idiomas diversos, singularmente la lengua castellana, vienen desde el pasado siglo figurando entre sus palabras, muchas de origen extranjero *por que sí*, solo por ridícula moda de época, imitadora de otros lastimosos tiempos también.

Eruditos, gramáticos y hablistas han indicado el deseo y propuesto medios de evitarlo, aunque inútilmente, como lo comprueba la siguiente obra:

«Anónimo periódico de sátiras contra los que introducen voces extrañas en las lenguas sin necesidad ó por capricho». Un tomo en folio, papel y letra cursiva en italiano.

Este interesante y sabroso estudio que se guarda en la biblioteca del Cabildo de la Catedral toledana debe conocerse y ser un acicate en nuestro tiempo para *pegar de firme al vicio* de desfigurar el idioma patrio sin razón, sin finalidad útil, sin cariño ni sentimiento hacia la armonía, grandeza, energía y pureza del habla más difundida por el globo terráqueo.

Vengan al *palenque* los sabios con entereza y rompan lanzas sin cuento en bien de la lengua Cervantina.

### Chifladuras extranjeras.

Comunica el telégrafo la siguiente información, que refleja la *chifladura* (según algunos toledanos opinan), que domina en Calcutta y que pone á sus moradores al nivel del pueblo más *ridículo* del mundo.

Dice la información de referencia:

«Calcutta, 4.—Comunican de Cawspore que, con motivo de las obras que realiza el Municipio para crear una calle, se ha tenido que derribar en parte una mezquita, lo cual ha originado un grave motin.

Intervino la policía, disparando sobre

los manifestantes; 13 de éstos, resultaron muertos y 30 heridos. Por su parte, la policía tuvo un muerto y 40 heridos.

Se efectuaron numerosas detenciones.»

¡¡Estamos viendo pasar en Toledo otro tanto con lo del barrio israelita!!

### Reunión de periodistas.

## Por qué no asistimos.

Con este mismo título apareció en el pasado número de ZETA un artículo, algunos de cuyos párrafos encontró lesivos á su dignidad *El Eco Toledano*.

El director del diario me envió una carta en la que me rogaba diera explicaciones ó rectificara el artículo de referencia.

En virtud de una entrevista tenida entre ambos, hube de convencerme del error en que incurrimos al publicar aquel artículo que nos valió para hacer público el enojo con *El Eco* por un acto que días antes se nos dijo había cometido el colega en ofensa de nuestra dignidad; mas despejada la incógnita en la citada entrevista y convencido de que no fué la Redacción del periódico el causante del citado artículo, sino el conserje, que sin atribuciones de ningún género hubo de inmiscuirse en asuntos que nada le incumben, no tuve inconveniente alguno en hacer la noble rectificación que se me pedía, por la carta que por mí suscrita fué publicada días pasados en el referido colega, y en la cual consideraba tanto á él como á sus redactores con la dignidad que siempre tuvieron.

En completa oposición al criterio de mis compañeros de Redacción (que se hallan dispuestos á mantener la norma de conducta que siempre sustentaron de no rectificar por nada ni por nadie), y considerando yo que en el presente caso era de justicia, así lo hago constar, para satisfacción de todos, por mi propia cuenta.

P. PELEGRÍ.

## RÉPLICA

## CON MUCHO GUSTO

Escribir y hablar bien es una cuestión de higiene tan necesaria, como las muchas que ha presentado el culto ex concejal D. Victoriano Medina en el Ayuntamiento, y que han modificado las condiciones de vida en esta población y como el agua que, á grandes voces, pide todo Toledo. Y se me antoja cuestión de higiene la escritura y el habla, porque sucede con estos menesteres lo mismo que con los individuos: hay quien gasta un valioso traje, pero siempre lo tiene demasiado sucio, y, es claro, repugna esa falta de limpieza, por mucho que valga el traje con que un ser cubra su cuerpo. De igual modo repugna el escritor que dispone de profundos conocimientos y en vez de emplearlos en socorrer á tanto mendigo intelectual como por ahí circula, los emplea en la crítica personal de hombres que, después de todo, no son más que *comparsas* de un sitio en el que hay un *director* responsable de cuanto suceda; porque sus facultades omnímodas le ponen por encima de los escritores y aun

del pueblo que no le dió la *batuta*, para que le dirigiera; ni en la generalidad de los casos, los títulos ni la inteligencia para dirigirlo. Así la crítica no hace más que presentar las *manchas* de su más ó menos buen gusto, y permitir que los mendigos de la inteligencia queden abandonados, sin recibir otra limosna que la confortante frase de *¡Sigue ignorante y Dios te ampare, hijo mío!*

Yo entiendo que la misión del periodista es nobilísima, grande, altruista y caritativa, cuando estudia desapasionadamente los defectos de nuestros semejantes, y tras la crítica del hecho, juzga, expone la oportuna corrección y consigue, con la delicadeza de toda persona que se precia de bien educada, la necesaria enmienda.

Pero cuando el periodista se tercia la manta; cuando en vez de servir de guía, para que un hecho erróneo se modifique ó se corrija; cuando se propone asustar con la hoja de su punzante navaja, ó presentar, á lo moro, el corte de su afilada gumiá, ¡oh! entonces hay que conocer el carácter de los que tuvimos la satisfacción de nacer en esta España querida, porque bien podemos asegurar que toda ella es Zaragoza, y que, aun reconociendo nuestro error, pasamos *el charco*, y, si no podemos, quedamos con nuestro yerro, antes de claudicar, ahogados entre las aguas ó muertos de ira junto á las orillas.

¿Qué desea mi querido amigo *Novel* que le conteste á lo de sus preguntas? ¿Desea le diga no me parecen bien los ataques enérgicos á las personas que realizaron actos contrarios á los que debieron hacer, si luego no vino la enmienda? ¿Sí? Pues sea; porque para mí es una necesidad que salga el hecho mil veces á la superficie; pero la persona debe quedar en el rincón del olvido; no por compasión, sino, en la mayor parte de las ocasiones, por absoluto desprecio. ¿En atención á qué? En atención á que quienes realizan esos actos punibles que atentan contra la buena marcha de un pueblo, tienen cubierta su persona con la *coraza* que les proporcionan altos políticos de *bajo vuelo*, y contentarse con sacar los nombres á la publicidad, es como *ladrar á la luna* en cualquier noche de tormenta.

Pilato pudo lavarse las manos cuando presentó á Jesús en el lastimoso estado en que le hubieran puesto, porque tendría palangana y jabón; pero aquí en otros *pretorios*, los verdaderamente desinteresados, no sólo carecen de *palangana y jabón*, sino que no disponen ni de una pequeña cantidad de *agua*, y por eso lavan su interior, muchas veces, con el líquido de su amarga hiel, cuando vencidos en lucha estéril, arrojan hiel á bocanadas en el sitio de la batalla ó en el punto de la pelea.

Lo que me recuerda mi amigo *Novel* del Ayuntamiento, es una prueba de lo que anteriormente digo.

Se trató de cobrar por nuestro Municipio unas láminas, cuyo valor era de quinientas ó seiscientas mil pesetas. ¿Tenía derecho el Municipio para realizar ese cobro? Debió hacerlo sin trabas de ningún sentido. ¿No tenía ese derecho? Natural era que no cobrara esa cantidad nunca. Pero hé aquí que aparece el hijo de un altísimo personaje y dice: *Tú puedes cobrar esa cantidad con sólo que me des veinte mil duros*. Aquellos bandoleros de Sierra Morena me parecieron simpáticos ante tan *desinteresado Vivillo*.

¿Cuál es el nombre de tan aprovechado hijo? ¿Qué falta puede hacer á Toledo? Con sólo saber que hace ocho años no tenía su padre donde caerse vivo y que ahora cuenta, según dice persona que lo sabe, con doce millones de pesetas, sobra para reconocer que ha sido *laborioso* en todos sentidos.

Hace algún tiempo me decía el gobernador de una provincia andaluza que había tenido que presentar la dimisión de su cargo por no tapar los miserables chanchullos realizados por un gran cacique de la expresada provincia. El es

—añadía—el gobernador, el delegado de Hacienda, el recaudador de contribuciones y él, en fin, quien hace cuanto quiere, todo á cual más sucio; y el que no esté dispuesto á sufrirlo no tiene más que presentar la dimisión de su cargo y marcharse á otro sitio.

Y qué, ¿sería capaz mi amigo *Novel* de dar útil empleo á los fulanismos contra estos *infelices diablillos*? ¿No? Pues entonces, hemos concluido.

Cuando la Prensa toledana, cultísima, y yo me complazco en reconocerlo, lleve á todas partes la idea de que Toledo es un pueblo tan hospitalario como atento y culto; cuando en todo el mundo conocen nuestros monumentos artísticos, históricos y arquitectónicos, porque los ha ido presentando ésta y despertado, por tal medio, la curiosidad en quienes vieron los grabados ó adquirieron una idea conceptual, porque los hallaron descritos; cuando esta fuerza, que se impone innumerables desvelos é incontables sacrificios, sacrificios y desvelos que sólo podemos apreciar los que tenemos dedicados muchos años á ello, ensalce á la población y acoja las cuestiones que son de vital interés para el engrandecimiento de un pueblo, no lo dude mi muy querido *Novel*, Toledo será una capital visitada por personas cultas que dejarán aquí riqueza, gratitud, ciencia y progreso, porque sienten verdaderos deseos de conocernos de cerca, considerando que lo merecemos más que ningún otro pueblo del hispano suelo.

MARIANO GÓMEZ SANTAMARÍA.

En el hotel París.

## El banquete de "Morfeo,"

Los jóvenes artistas toledanos Antonio Luque y Pablo Vera, han sido objeto de un homenaje por parte de sus compañeros de sociedad, consistente en un banquete de sesenta cubiertos, celebrado en el elegante Hotel París.

Invitados á tal acto, verdadera muestra de admiración hacia el pincel de dos jóvenes que honraron á su sociedad, honrando al mismo tiempo á Toledo, asistimos, asegurando, sin temor á equivocarnos, que resultó tan brillante como se propusieron los organizadores y los agasajados se merecían.

A los postres hubo brindis entusiastas, tomando en ellos parte D. Bonifacio Moreno, presidente de la repetida sociedad, los artistas D. Ignacio Patiño, el redactor de *El Centinela*, Sr. Cabello y por último el Sr. Vera, padre de uno de los jóvenes á quien se agasajaba.

Hacemos constar nuestra más profunda gratitud, agradeciéndoles sinceramente los aplausos que nos tributaron y las innumerables atenciones que con nosotros tuvieron.

No hemos de terminar sin felicitar entusiastamente al Hotel París, por lo esmerado de su servicio y sus inmejorables condiciones que le colocan á un nivel digno de los buenos hoteles modernos.

Una reunión.

## Comisión provincial de Monumentos.

Ayer se reunió por fin la Comisión citada, en sesión ordinaria; aprobada el acta de la anterior se dió cuenta á los presentes de una comunicación de la Escuela de Artes y Oficios participándole el premio de primera medalla obtenido en la exposición Nacional de Artes Decorativas; también fué leída la contestación en la cual se felicita á dicha Escuela. Después se aprueba el presupuesto ordinario. Luego, lectura de comunicaciones dirigidas á las Academias de la Historia y Bellas Artes, dándoles noticia del estado ruinoso de las interesantes murallas de Escalona y de otra, en petición razonada á los Poderes pú-

blicos, de medidas eficaces que eviten á los particulares el que borren el carácter típico de la ciudad.

La Comisión dió su conformidad á la protesta formulada por los profesores de la Escuela de Artes y Oficios dirigida por su conducto á las Reales Academias de la Historia y Bellas Artes, en demanda de leyes protectoras para la conservación íntegra del carácter y el conjunto de esta maravillosa ciudad de la edad media, evitando con las demoliciones proyectadas, los revocos y despojos de todo género, la próxima ruina económica de esta población artística.

Dada cuenta de una moción presentada por los Sres. Cutanda y Moraleda, se acordó solicitar el concurso de todas las Comisiones de Monumentos de España en demanda también de una ley que prohíba las reformas en las ciudades y villas que conserven monumentos de valor artístico-arqueológico, sin la previa visita y aprobación del proyecto de derribo ó reformas de las Comisiones provinciales de Monumentos Históricos y Artísticos.

Con motivo de la proyectada demolición de un barrio característico de Toledo, dominó entre los reunidos el criterio de procurarse á esta ciudad la conservación típica del aspecto que modelaron en ella los siglos medios. El Sr. Cutanda, por sí alguno de los presentes quisiera informarse debidamente y á conciencia, ofreció grabados al agua fuerte, pinturas y dibujos referentes al barrio moro-islamita en cuestión, quedando encargado el mismo Sr. Cutanda de redactar los términos en que han de consignarse estos acuerdos en acta.

Fueron los asistentes á esta reunión, y por orden de antigüedad, los señores García Criado (secretario), García Ramírez (vicepresidente), Martín, Moraleda, Castaños, Ballesteros y Ramírez de Aréllano.

Por la importancia de los asuntos tratados, y puestos en marcha, esperamos que este centro sirva para algo útil en beneficio de nuestro perseguido arte. Cuento desde luego la precitada Comisión con nuestro modesto aplauso y leal concurso en cuanto se relacione con esta franca actitud para la defensa de nuestro arte, en que, con muchísimo agrado, la vemos hoy colocada.

¿HACIA LA SOLUCIÓN?...

## El último cartucho.

Sí; vamos á quemar hasta el último cartucho, para ver si conseguimos para Toledo un nuevo Ayuntamiento.

Yo no sé lo que harán los señores concejales después que hayan presenciado la gran protesta que se proyecta, y que concluirá pidiendo al señor gobernador la dimisión del Municipio en pleno.

Lo que sí sé, como sabe también toda la población, es que no puede ni debe tolerarse más que la política penetre otra vez en nuestro Concejo, porque, como han visto, el desastre de Cavite, comparado con el que aquí hemos presenciado, queda reducido á un pobre niño de pecho.

De aquí ha desaparecido la propiedad de nuestros montes; de aquí ha desaparecido la enorme cantidad que, hace unos cuantos años, tenía en sus arcas nuestro Ayuntamiento; de aquí ha desaparecido la paz octaviana que antes reinaba en esta capital y la confianza en los administradores, que hoy no tenemos, porque hay motivos sobrados para todo ello.

¿Cómo corregir estos errores? ¿Cómo hacer que desaparezcan estos desaciertos? ¿Cómo conseguir que vuelva la excelente administración, para que Toledo recupere sus perdidas riquezas, y sea digno, según merece, de toda clase de respetos?

Es muy sencillo el hacerlo. Entiendo que debe formarse un Municipio esen-

cialmente administrativo, toledano; de ningún modo político, porque la política es el vaho que todo lo empaña, es el moho que lo coloca en estado de putrefacción, es el cólera que todo aniquila.

Contra esa política de campanario, contra esa compra de cargos que antes ha existido, hemos de ir todos; todos, si somos hombres; todos si queremos que Toledo no sea una ciudad muerta, sin vida y sin energías.

¿De qué manera? Haciendo que cada una de las sociedades que aquí existen dé un edil para el Municipio, como el Centro de Artistas, Cámara de Comercio, Sociedad Defensora de los intereses de Toledo, La Protectora, La Humanitaria, los Colegios de Abogados, Procuradores, Médicos y Farmacéuticos, Comisión de Monumentos, Comité del Turismo, Prensa local independiente y otras que, rebeldes, se alejan de nuestra memoria, porque las hay en número más que suficientes para poder responder á esta idea. Así será como se consiga llevar al Ayuntamiento hombres libres, honrados, sin la inoportuna intervención del jefe ni otra mira que la de administrar los intereses del pueblo.

¿Agrada la idea? Pues á ponerla en práctica y que la tomen en consideración todas las sociedades, para concluir, de una vez, con el cúmulo de anomalías, desatinos y desconciertos que, de algún tiempo á esta parte, venimos observando.

OCTAVIO.

Pro Toledo.

## La Cámara de Comercio y la Escuela Superior de Guerra.

La Cámara de Comercio é industria de Toledo, empieza á dar señales de vida, poniendo de manifiesto su importancia para los intereses generales de la población y el apoyo valioso que puede prestar para todo cuanto redunde en provecho de nuestro pueblo, huérfano por completo de toda protección oficial, por cuya causa ya puede contar con nuestra decidida cooperación y considerar este periódico cual si fuera órgano oficial suyo.

En Toledo, donde tan atrasados estamos en todos los órdenes de la vida, donde se vive mal y se come peor, porque no hay autoridades que corrijan los abusos de aquellos industriales poco escrupulosos que explotan despiadadamente al pueblo, donde padecemos un Ayuntamiento que marcha de descalabro en descalabro, una Diputación donde todo se hace al antojo de unos cuantos caciques amantes de la inercia, y unos representantes en los Cuerpos colegisladores, que sólo atienden su conveniencia, sin tener para nada en cuenta la del pueblo que representan, la Cámara de Comercio puede hacer mucho bueno y reportar innumerables beneficios á esta desamparada ciudad.

Y como sus miembros directivos son personas cultísimas, amantes sobre todo de Toledo y sin más miras que hacer prosperar este pueblo medio muerto por la caciquería, la ambición y el egoísmo, no hay que desconfiar de que ella ha de ser la que con tesón y valentía defiende cuanto tienda á mejorar la situación de un pueblo que, siendo rico y admirado por todo el mundo, se ve en la pobreza porque su riqueza no se explota y el que viene á contemplarla se le estafa, humilla y apedrea.

De todo esto ha de ocuparse la Cámara de Comercio y seguramente algo conseguirá, porque la alienta un espíritu decidido, un ánimo luchador y una voluntad inquebrantable, precisamente lo que desconocen todos ó casi todos nuestros pequeños hombres públicos.

Como noticias recibidas de Madrid aseguraban que aún no se había determinado dónde, provisionalmente, ha de instalarse la Escuela Superior de Guerra

esta Cámara de Comercio se reunió en Junta directiva para acordar pedir al Ayuntamiento solicite que ese traslado se verifique á Toledo, por reunir éste excelentes condiciones, puesto que hay campo de tiro, campo de experimentación y una Academia que, en caso preciso, cedería algunos de sus terrenos para ejercicios de los alumnos de dicha Escuela.

Como es de suponer, se habló de los grandes beneficios que esto reportaría á Toledo y de las ventajas que aquí disfrutarían los alumnos de repetida entidad militar, tal como la aproximación á la Corte.

La Cámara acordó pedir ayuda al Ayuntamiento por mediación de don Félix Conde, miembro de aquella y concejal.

Este señor, en la sesión pasada así lo propuso al Municipio acogiéndolo el Concejo con grandes muestras de agrado é inmensa satisfacción. Este después de ocuparse atentamente de ello resolvió: primero, reunir á todas las fuerzas vivas de la capital para que se nombre una nutrida comisión que vaya á Madrid y pida al ministro lo que se pretende, y segundo, puesto que la Escuela Superior de Guerra ha de ausentarse de Madrid mientras se construya un edificio expresamente para ello, se pida también al ministro que con el presupuesto asignado para esas obras, se construya aquí ese edificio ó se restaure algún otro de los muchos que sin habitar existen en Toledo y dejarla aquí definitivamente.

Mientras tanto, la Cámara de Comercio seguirá por su parte haciendo gestiones para que lo que se pretende sea un hecho.

Esta nombró además, en su última junta, á D. Jaime G. Gamero, á fin de que en unión de los miembros de otras Cámaras gestionen en Madrid la supresión de la tarificación núm. 30 de los ferrocarriles de M. C. y P.

Como verán nuestros lectores, la Cámara de Comercio que empieza á vivir ahora, se preocupa de todo lo que pueda constituir mejora para Toledo y estudia lo que la conviene para el fomento de su industria y comercio.

Hora era de que alguien ayudara á la Defensora á realizar la laudable obra para que fué creada; ambos importantes organismos pueden hacer del Ayuntamiento una Corporación en cierto modo innecesaria, inútil.

Se impone que nos gobernemos por nuestra cuenta y que la gran indiferencia acabe con quienes tratan de llevarnos á la completa ruina económica local.

## Ayuntamiento.

### La sesión de la semana.

La presidió el alcalde y asistieron los Sres. Muro, Conde, Cano, López (D. L.), Rodríguez, Bueno, Castellanos y De la Cuerda.

### ORDEN DEL DÍA

Se otorgaron licencias á varios particulares para ocupar terrenos y hacer obras, así como á los señores depositario y archivero del Municipio para ausentarse de la capital; concedióse al Colegio de procuradores la planta baja de esta Audiencia que ocupaba antes el Juzgado, siempre que las obras que hayan de realizarse sean por cuenta del expresado Colegio.

Pasó á la Comisión de Hacienda una instancia del Cuerpo de farmacéuticos titulares en la que se pide un donativo para la caja de socorro que éstos han creado, dándose lectura de una solicitud del administrador del Hospital de San Juan Bautista, pidiendo se le permita tomar agua de la cañería de hierro que pasa por el centro del paseo de Merchán, y que, como establecimiento benéfico, se le haga alguna rebaja del precio en el cánón.

Respecto á lo primero le es concedi-

do para cuando funcione el depósito del Carmen y en cuanto á lo segundo pasó á la Comisión de aguas.

### RUEGOS Y PREGUNTAS

El alcalde da cuenta de los ruegos que se hicieron en la sesión pasada.

El sello del Matadero será sustituido por otro que se ha encargado á Madrid.

De los juicios administrativos celebrados por el tribunal correspondiente, se ha sacado una copia y unido al expediente de su razón, también se sacó relación de los derechos y propiedades del Ayuntamiento, más como resultaba algo deficiente pasó, á propuesta del Sr. Cano, á la Comisión de Hacienda para que ésta, de acuerdo con el arquitecto, la modifique y la haga en forma, leyéndose una lista de lo cobrado por resultas y pagado por deudas.

El transformador que existe en la fachada del Ayuntamiento será sustituido por nuevos transformadores que la Electricista ha encargado en Alemania.

Dentro de breve tiempo se verificará una visita al almacén donde se guardan los objetos de la limpieza pública para ver si éstos reúnen las condiciones que marca el contrato.

Llamados los carniceros por el alcalde volvieron á repetir que les es imposible rebajar el precio de su artículo, por lo que el Sr. López insistió en que se les haga cumplir el reglamento del Matadero.

D. Juan Muro, entre algunos ruegos de que ya nos ocuparemos, anunció su dimisión para cuando encuentre forma legal que lo justifique.

Después, el alcalde pidió autorización al Ayuntamiento para vender el hierro viejo que existe en los almacenes del Municipio.

De las aguas, el Sr. Cano propone que se cite á la Comisión para ir estudiando el asunto; que se haga un aforo en la presa de San Servando para ver el caudal de aguas que trae el Tajo y que se cumpla el artículo 106 de las ordenanzas municipales publicando, relación de las obras que se hacen por cuenta del Ayuntamiento, los materiales que se emplean y los jornales invertidos.

El Sr. Conde trata de la Escuela Superior de Guerra, de que nos ocupamos en este número, y el Sr. Urosa, en nombre del Sr. Ortiz, pide licencia para ausentarse de la población por quince días.

## Hielo artificial é higiénico

De la gran fábrica "LA HELADORA," de Madrid.

hecho con agua filtrada y esterilizada.

Se vende en Zocodover, 29 (Cestería).

## TOLEDANERÍAS

Defensores siempre de cuanto á Toledo se refiera, para su engrandecimiento y tradicional importancia, creemos que por la competente autoridad puede y debe disponerse lo siguiente:

—La impresión en Toledo de la *Bula de la Santa Cruzada*.

—La permisión de la expansión infantil en el coro de la Catedral el día y víspera de la O ó de la *Expectación*; las típicas y expresivas voces de los niños de coro.

—La fiesta de *Inocentes*, en que los mismos niños de coro ofician de directores de la liturgia y ceremonias.

—Las *Danzas de los seises* en las principales festividades.

—La representación de *La Sibila* y *Danzas de pastores* en la noche de Navidad ó Nochebuena.

—La *Fiesta del obispo de San Nicolás*, que de antiguo efectuaban los seises.

—Los *Toques de campanas* de la Iglesia Primada, más pausados.

—Los gigantes y cabezudos, exhibirlos.

## Noticias de la provincia.

### De nuestros corresponsales.

*Madrid*, 5.—Gracias á las acertadas gestiones del nuevo administrador de Correos D. Luis Sánchez, desde el día 1.º de Agosto disfrutamos del servicio de giro postal que con ansia esperábamos.

También expenden tarjetas de identidad. Antes no se ha llevado á cabo dicha reforma á causa de no haber encontrado sitio en donde instalar la oficina.

Entre las mejoras y reformas ha llamado la atención, y sido bien acogida, la de haber uniformado al carterero.

Los precios del mercado son los siguientes:

Trigo añejo, á 14,50 pesetas fanega; idem nuevo, á 13; cebada, 8; avena, 6, y aceite, 12,50 arroba.—*Corresponsal*.

## Noticias.

Con un desprendimiento que le honra, el prestigioso coronel D. Juan Añibarro ha regalado á la Escuela de Artes y Oficios, con destino á la clase de Talla y Carpintería artística, unas puertas preciosamente talladas que tenía en una casa de su propiedad. No es la primera vez que el Sr. Añibarro contribuye con valiosos donativos á la marcha progresiva de tan vital elemento de progreso como es la Escuela de Artes de Toledo.

Nuestra felicitación entusiasta á la persona que sabe unir á su condición de militar severo, la del ciudadano amante de nuestras glorias artísticas y defensor decidido de la cultura obrera.

Sigue con gran entusiasmo los trabajos de organización del «Club Gallista Toledano», la Comisión nombrada al efecto.

En breve quedará constituido oficialmente este taurómaco organismo.

Los carteles anunciadores de las fiestas de la feria, han sido confeccionados por el conocido artista toledano Régulo Redondo.

Son muy artísticos y llaman poderosamente la atención, siendo admiradísimos.

Su autor es muy elogiado por su primoroso trabajo, que acusa una clara inteligencia y verdadera alma artista.

Reciba el paisano Redondo nuestra entusiasta felicitación.

Hemos procurado informarnos de lo que hubiese de cierto en una denuncia presentada contra «La Sin Rival», y resulta que los sifones á que se aludía son de la propiedad de dicha sociedad, como lo demostrará oportunamente.

El próximo domingo, la sociedad dramática *Echegaray* dará una velada teatral en su domicilio de la calle de las Bulas, poniéndose en escena el juguete en un acto y en prosa, original de D. Javier Soravilla, titulado *La nota núm. 13*, y la comedia en un acto y en verso, arreglada á nuestra escena por don Mariano Pina, que lleva por título *Las cuatro esquinas*.

Serán interpretadas por las simpáticas Srtas. Emiliana Huertas, Pepita Aguado y Trini Manzanque, y los aficionados Marcos Franco, Luis García, Gonzalo España y señor López.

La fiesta, como todas las que organiza esta antigua sociedad, promete ser muy brillante.

Nos dicen—no sabemos lo que haya de verdad en la versión—que noches pasadas disputaron seriamente algunos agentes de la policía con alguno ó algunos serenos municipales.

¿Sabe algo de esto el gobernador ó el alcalde? ¿Es cierto lo que nos dicen?

Nuestro amigo y suscriptor D. Alfonso Sánchez Ibáñez, oficial de contabilidad de la sección de instrucción pública de esta provincia, ha sido trasladado á Madrid con el cargo de oficial de la sección administrativa de primera enseñanza en la Corte.

Lamentamos la ausencia de tan buen amigo y competente funcionario, deseándole mucha suerte en el desempeño de su nuevo destino.

Ha sido ascendido á comandante el que fué capitán de la Zona de reclutamiento de

Toledo, D. Antonio Leardy, nuestro particular amigo, quedando en situación de excedente.

A tantas felicitaciones como ha recibido, unimos la nuestra muy sincera.

El martes pasado celebró su fiesta onomástica la distinguida Sra. D.ª Africa Rodríguez, esposa de nuestro querido amigo don Enrique Durán, recibiendo, por tal motivo, innumerables felicitaciones, á la que añadimos la nuestra más verdadera.

Rogamos al inspector de policía urbana—pues creemos que á él compete—que los martes, al quitar los puestos de Zocodover, ordene á los dueños de éstos tapen los huecos que para su instalación precisan hacer en el suelo, evitándose con ello que ocurra alguna desgracia á los transeúntes ó niños que juegan por aquellos lugares.

Decimos esto, por que días pasados á un niño le pasó, sufriendo una caída y resultando con heridas en una pierna, que si bien le fueron calificadas de leves, pudieron ser de importancia.

En Buenos Aires, ha fallecido el ilustre hombre público D. Francisco Rodríguez del Busto.

A su distinguida hermana D.ª Josefa, y sobrinos D. Manuel y D.ª Pastora Luna, acompañamos en el dolor que les embarga.

Esta mañana fué conducido á la última morada el niño Pedro Modesto Martín Roa, hijo del operario de estos talleres tipográficos Julián Martín, á quien hacemos presente nuestro pesar por tan sensible desgracia.

Con objeto de recuperar su quebrantada salud, ha salido para los baños de Cestona el inteligente músico D. José Blanco, director de la banda del mismo nombre y particular amigo nuestro.

Por tal motivo se ha encargado de la dirección de aquella D. Alejandro Martín.

No extrañe á los señores suscriptores recibir el presente número con fechas atrasadas, pues obedece esto á causas de fuerza mayor que no pudimos evitar.

Por su mucha extensión aplazamos para el número próximo un artículo de nuestro redactor J. Manuel Santos titulado «Esos pueblos.—Calamidades.»

Según rumores que hasta nosotros llegan, muy en breve verá la luz pública un nuevo periódico, que, con el título de «El Doctrino», militará en el campo de la independencia.

El próximo domingo se reunirá la Comisión gestora del Comité internacional del Turismo de Toledo, para ultimar detalles y resolver en de finitiva.

## PASATIEMPOS

### POR FRÍAS

### CHARADA

Como me ven, del total  
llego, y sin dárseme un bledo  
hice mi entrada en Toledo  
la imperial.  
al sólo objeto—hace un rato  
de comprar un relojito,  
á tres dos; bueno, bonito,  
y barato.

Encontré cosas tan buenas,  
que he vaciado la cartera  
comprándole... la tercera  
y sus arenas.

El primera con central  
á que no hay quien venda hoy día  
tanto y con economía  
sin igual.

Si pareciera indiscreta  
la charada, al aludido,  
dos mil perdones le pido  
en ZETA.

## Almacén de aceites.

Se arrienda uno espacioso, sito en Toledo, en el callejón de Lucio, con treinta tinajas de piedra, capaz para depositar 3.000 arrobas.

Para precio y condiciones entenderse con el dueño D. Luis Mateo, procurador, Cordonerías, 16, Toledo.

Punto de venta: RAMÓN GARRIDO, Zocodover, 44.

# TRAJES

Y GABANES PARA LA PRESENTE TEMPORADA

## JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

CALLE DEL COMERCIO, NÚM. 44 - TOLEDO

ESPECIALIDAD EN UNIFORMES MILITARES

### Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

¡Hay que convencerse! Para retratos

E. RODRÍGUEZ

Treinta años de práctica

COMERCIO, 22. - TOLEDO

### JUAN GALIANO

Belén, 7. Teléfono 180.-Toledo.

Vinos comunes,  
finos y licores de todas clases.

### Faustino Vega

Restaurante

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.-Toledo.

Especialidad en asados, perdices y paellas.  
Precios económicos.

### ARAQUE

Calzado de lujo.

### ARAQUE

Calzado económico.

### ARAQUE

Alpargatas.

Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11

TOLEDO

### Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7.50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

"La Preparatoria Militar,"

## Carreras Militares

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

### Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 4, TOLEDO

### Delineante.

Se hacen trabajos maquinaria, construcción, topográficos, rotulación y dibujos para bordadoras.

José Patiño, Buzones, 3, Toledo.

### Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

### Panadería "LA PARRA,"

Fábrica de pan de Viena, Candeal y Francés.

Juan J. Díaz

Arrabal, 2. - TOLEDO

ELABORACIÓN MECÁNICA

Sastrería de militar y paisano

### Mariano Rosell y C.<sup>NIA</sup>

(Antiguo cortador de J. Arcañ)

Inmenso surtido en gabanes y trajes para la presente estación á precios económicos.

Uniforme de reglamento para los señores Alumnos de nuevo ingreso en la Academia de Infantería, en veinticuatro horas.

Comercio, Cuatro Calles y Cordonerías, 2

### Antigua Casa de "La Lechuguina,"

## MAZAPÁN Y DULCES

Martín-Gamero, 11, Toledo.

SE SIRVEN VERMOUTHS

COLEGIO-ACADEMIA

DE LOS

### HERMANOS MARISTAS

Refugio, 3.-Toledo.

Primera enseñanza graduada.—Segunda enseñanza (con matrícula y asistencia oficial).—Carreras militares (profesorado militar).—Admite internos y externos.

### FARMACIA DE SANTOS

Plata, 23, frente al Hotel Lino.-TOLEDO

ESPECÍFICOS, AGUAS DE MESA Y MEDICINALES, VACUNA, GOMA Y APARATOS

### Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.-TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio

de mesa y ser el preferido por los viajeros.

### Panaderías de RATIÉ Y C.<sup>IA</sup>

ELABORACIÓN MECÁNICA

FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Viennesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parisés, Moldes, etc., etc.

SERVICIO Á DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomé, 10.  
TOLEDO

### Oposiciones á Hacienda.

40 plazas con 2.000 pesetas.

(Convocadas Gaceta 28 Mayo último, para bachilleres, maestros normales ó superiores y profesores ó contadores mercantiles.)

Preparación teórico-práctica por D. Enrique Adame y D. José Hernández, oficiales por oposición de la Intervención de Hacienda de Toledo.—Las clases darán principio el día 15 de Junio.—Dirección: Campana, 4, ó Pozo Amargo, 26, de cinco á siete.

= AYUSO = OXÍGENO = ORTOPEDIA = ANÁLISIS

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.

Tornerías, 16 y 18-TOLEDO-Teléfono 150.

## Farmacia de CARLOS DUQUE